

扇町駅

90分
コース

Osaka Metro まちさんぽ

堺筋線 扇町駅

扇町から西寺町へ、そして梅田へ



新御堂筋

太融寺

野崎公園

読売東館

夕願寺

龍済寺
西福寺

圓通院

光明寺

冷雲院

蟠龍寺

キッズ
プラザ
大阪

スタート駅

阪神高速

天神橋筋

蓮興寺
(大塩家墓所)



スタート駅



約 90 分

ゴール駅

堺筋線

扇町駅
(2-B号出口)



東梅田駅

谷町線
東梅田駅

江戸時代、このあたりは大坂三郷の北に接した北野村でした。西寺町や梅ヶ枝新地へ人々がさかんに往来したところです。明治になって鉄道の起点となった梅田に接し、急速な市街化が始まりましたが、いまでもお寺のまちの静かなたたずまいがみられます。





Osaka Metro まちさんぽ

堺筋線 扇町駅

扇町から西寺町へ、そして梅田へ

スタート駅



約 90 分



ゴール駅

堺筋線扇町駅 2-B 号出口

谷町線東梅田駅

1

扇町・扇町公園

天満堀川があった頃、現在の天神橋筋に扇橋という橋が架かっていました。大正2年(1913)に開業した大阪市電の駅名は扇橋駅で、やがて周辺を扇町と呼ぶようになりました。江戸時代、天満堀川に面して備前藩の蔵屋敷がありましたが、明治になって取り壊され、明治15年(1882)そこに堀川監獄(大阪監獄署)が造られました。梅田一帯の発展に伴って大正9年(1920)に監獄を堺に移転(現・大阪刑務所)、跡地を扇町公園として整備しました。



浪速百景「堀川備前陣屋」

2

大阪プール跡

日米国際選手権水泳大会が大阪で開催されるに際して、昭和25年(1950)に扇町公園内に大阪プールが建設されました。巨大な円形アーチ型の22,000人の観客席で「最も観客席の多いプール」としてギネスブックに掲載されました。プロレスにも使用され昭和32年(1957)に行われた世界ヘビー級選手権試合「力道山対ルー・テーズ」の名勝負はいまでも語り草です。老朽化によって平成8年(1996)港区八幡屋公園に移転ましたが、公園の西南角に当時のコース飛び込み台がモニュメントとして残っています。



3

成正寺・大塩平八郎の乱

全国で30万人の餓死者が発生したとされる天保の大飢饉(1833~1837)では、幕府や豪商が米を囲い込み、米価は6倍に跳ね上りました。大坂東町奉行所の与力だった大塩平八郎は大坂城の米蔵打ち壊しを決意して、天保8年(1837)2月19日、養子・格之助と同志門弟25名で「救民」の旗を掲げて早朝に武装蜂起し、近在から300名もの町民が参集して豪商蔵を襲撃し大坂城を目指しました。これが大塩平八郎の乱です。幕府は2,000名で迎撃し、反乱は夕刻に鎮圧されました。大塩親子は3月27日に朝本町の潜伏先を急襲されて自爆死しました。大塩の乱のあと、幕政の混迷は深まり幕末を迎えます。幕府逆臣につき墓は許されず、明治になって東寺町西端の成正寺に大塩父子の墓碑が建てられました。天神橋筋角の蓮興寺には大塩家の墓所があります。



4

天満堀川

阪神高速12号守口線の位置に天満堀川が流れていました。慶長3年(1598)堂島川から北へ開削され、この堀川を境に寺町が西と東に分かれて形成されました。大塩の乱の翌年に北へ延伸されて大川につながりました。堤に桜が植えられ、川には屋形船が往来し、対岸の桜ノ宮とあわせて絶好の花見の名所になりましたが、昭和43年(1968)に埋め立てられ、その上に高速道路が建設されました。



5

堀川戎神社

6世紀、欽明天皇の時代に創始されたとされる古社です。江戸時代中頃から商売繁盛を願う1月10日の「十日戎」は盛大で、今宮戎神社、西宮神社(西宮戎)と並んで三大戎とされることがあります。



6

天満西寺町

江戸時代は北野村の静かな寺院町でしたが、いまでは梅田に近づくにつれて繁華な街並みに寺院がのみこまれています。かつての西寺町の面影を求めて寺院の門前をめぐってみましょう(ほとんどの寺院は一般公開されていません)。

光明寺

文禄4年(1595)に開創された浄土真宗のお寺です。北野村の東端にあたります。

冷雲院

浄土宗のお寺で、文禄4年(1595)に開創され、昭和20年(1945)の空襲被害も奇跡的に免れたそうです。

圓通院

曹洞宗のお寺で、元和2年(1616)に開創されました。

夕願寺

法華宗のお寺で、天文5年(1536)に西成郡新家村から移転したとされています。

西福寺

慶長17年(1612)に開創された浄土宗のお寺で、併諱談林派の祖・西山宗因の墓があります。

蟠龍寺

浄土宗のお寺で、元和元年(1615)に順應上人が中興したという記録があります。

龍済寺

浄土宗のお寺で、慶長19年(1614)に開創されました。

本傳寺

日蓮宗のお寺で、文禄年間(1590年頃)の開創です。

法界寺

浄土宗のお寺で、文禄2年(1593)に開創されました。

善覺寺

浄土真宗のお寺で、天正8年(1580)に開創されました。

文中の「おおさか」表記には、一般呼称や明治以降については「大阪」、江戸時代以前については「大坂」を使っています。
なお、掲載している情報は2022年7月時点のものです。内容は変更されている場合があります。

発行：Osaka Metro

協力：一般社団法人大阪あそ歩委員会（お問い合わせ先）大阪あそ歩 info@osaka-asobo.jp
後援：歴史街道推進協議会

このコースや他のコースの〈ガイド付きまち歩き〉については、下記の「大阪あそ歩」のホームページをご覧ください。

<https://www.osaka-asobo.jp> または 大阪あそ歩 で検索

ご注意

※まち歩には歩きやすい服装で、足下や車などの往来に十分注意し、事故のないように各自で責任をもって行動してください。
※プライバシーにかかる場所での写真撮影や大声での談笑はご遠慮ください。

ご案内

※駅スタンプは駅長室付近に設置しています。参加記念にぜひ押印してください。

駅スタンプ押印欄

